

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 14 DE ABRIL DE 1925

NUM 1898

NOTA EDITORIAL

## ALARMAS DE EUROPA

### Salió una comisión para Apacán

En la mañana de hoy, salió para Apacán, la finca que al norte de San Isidro de Coronado ha comprado la Colonia Escolar Permanente, una comisión de la Junta de la misma institución.

Entre otras de las personas que formaban esta comisión anotamos a las siguientes: Doña Genarina de la Guardia, doña Corina de Cornick, señorita Ester de Mezerville, don Justo A. Facio, don Ernesto Ortiz, don Enrique Jiménez Núñez, don Ricardo Fournier Quirós.

La finca en cuestión fue comprada al señor don Francisco de la Escriella por la suma de cuarenta y cinco mil colones.

Allí se instalará la Colonia Escolar Permanente, que tan buena acogida parece tener en el público.

### El asunto de las calles

Anoche se discutió en la Comisión de Vías Públicas la cuestión de la pavimentación de las calles de la capital.

En la parte financiera, que fue la que se trató de preferencia, notamos que el señor García Solano tiene números que podemos llamar alegres, pues con mucho, a penas se puede concebir que se tenga dinero para hacer macadanizadas las calles. El costo de la obra según datos que el señor García Solano da, será de dos millones y unos miles de colones. Pero las casas que proponen hacer el trabajo hacen otros cálculos que están en contraposición con la tesis del señor García Solano.

### Movimiento diario

#### NACIMIENTOS

Marco Tulio Antonio, Mauro Méndez y Natalia Madrigal; Rodrigo José, de Rubén Hernández y Luisa Inneke; Ramona Zúñiga de la Trinidad Morf; Antonia Mireya Castillo Guevara; Margarita Aida de la Trinidad, de Abel N. varre León y Clementina Calvo Rojas.

#### PASAPORTES

Juan Rodríguez López, Panamá; Augusto Beltrán, Honduras; José Ángel Sánchez Chavarría, Panamá; Enrique Sivero Gómez, Habana; Doré Anderson Ritter, Europa; Pedro Espejo Ramos, Honduras; Enrique Yanechevitz, Panamá; seña Petronilla Calderón Céspedes, Estados Unidos.

Como la tranquilidad del mundo depende principalmente de la inquieta Europa, los que pretenden estar avisados de las probables contingencias que puedan ocurrir, no deben perder de vista los acontecimientos del continente europeo.

Varias noticias que están llegando, acusan un fuerte malestar en el Viejo Mundo. La crisis del gobierno francés, la candidatura de Hindenburg para la Presidencia de Alemania y la fuerte tirantez de Relaciones entre Rusia y Polonia son más que suficiente para creer que en Europa se está creando una situación muy grave.

La derrota del gobierno de Herriot, con el pretexto de la delicada situación en que se ha colocado al Banco de Francia, tiene otra explicación de mayor trascendencia política. Es el nacionalismo o el imperialismo francés—como ustedes quieran llamarle—que fué lanzado del Poder con la renuncia forzada de Millerand y Poincaré, que no se re-igra a dejar el porvenir de la nación en manos de los socialistas, y quiere a todo trance apoderarse nuevamente del gobierno para que el imperialismo francés pueda continuar dictando la ley a casi toda Europa.

A esta exaltación del nacionalismo francés contribuye en estos momentos la posibilidad de que el célebre Mariscal Hindenburg ocupe la Presidencia de Alemania. Es que también los nacionalistas alemanes están ganando fuerza en la política alemana. Son dos intensos nacionalismos que se reconstruyen de prisa para volverse a enfrentar. Si esos dos nacionalismos triunfan ahora—y por ahí parece que va la corriente internacional—Eu-

ropa toda se pondrá en guardia, porque no habrá un momento de tranquilidad segura y los pueblos se acostarán cada noche temiendo despertar al día siguiente entre clarinazos de guerra.

Esta complicada situación se agrava más aún por la intensa hostilidad que se ha creado en la frontera ruso-polaca. Al realizar un canje de dos prisioneros polacos por otros dos rusos, los polacos han asesinado en la frontera a los dos prisioneros que Rusia entregaba, solo porque eran amigos de los rusos.

Esto ha levantado una indignación formidable en toda Rusia. Ciudades enteras han manifestado públicamente su protesta y el gobierno de Ucrania se ha visto casi impotente para aplacar la indignación de su pueblo.

Rusia es aliada de Alemania, pues no solo hay entre las dos el famoso Tratado de Rappallo, sino también un secreto convenio militar. Polonia es la más protegida de Francia, la niña mimada del imperialismo francés organizada por el gobierno de París como una espada de dos filos contra Rusia y Alemania.

Un rompimiento militar en la frontera ruso-polaca movilizaría instantáneamente a todos los ejércitos europeos.

Como ve el lector, la situación no puede ser más alarmante. Hay un barómetro que no falla. Cuando las grandes potencias hablan de paz y desarme, es cuando más deben temer los pueblos, porque es cuando están preparando las guerras a espaldas de las naciones.

### Algunos amigos de nuestro Administrador a punto de ser víctimas de una estafa

La estafa en pequeña escala ha intentado varias veces victimar al Administrador de este periódico, don Belisario Lora.

Varios de sus amigos, en días pasados, y don Vicente Boza, ahora mismo, han recibido papellitos en los que, algún pícaro desconocido, falsificando la firma del buen amigo Lora, intentaba estafarles pequeñas cantidades de dinero. Afortunadamente las personas que recibieron esos papellitos, tuvieron sus dudas respecto a la autenticidad de la firma y el fraude no pudo llevarse a cabo.

Pero, como todo cabe en el terreno de las posibilidades, y alguna persona menos observadora puede caer en la trampa, ruega a sus amistades no atender nunca esta clase de pedimentos, pues él no los acostumbra.

### Escándalo en la Cámara Italiana

Los comunistas contra Mussolini

Roma.—La presencia del Premier Mussolini en la Cámara de los diputados, motivó un escándalo por parte de los comunistas, que le silbaron estruendosamente al aparecer en el banquillo ministerial. Después, los ruidos variaron de procedimientos, comenzando a dar vivas al comunismo y entonando el himno de la "Tercera Internacional".

Roberto Fadnacci, Secretario General del fascismo y partidario de la política de violencias, respondió al ataque de los discípulos de Zinoviev, lanzándose con un grupo de cinco diputados de su Partido sobre los insurgentes, descargando sobre ellos, sin misericordia, continuados golpes. El diputado Darnen prorrumpió en gritos de auxilio, demandándolo de la policía, pero el Secretario del Fascio, abalanzándose sobre él y tomándolo por la chaqueta entabló un combate cuerpo a cuerpo. El congresista insurgente le devolvió la agresión a mordiscos, puntapiés y trompadas, hasta que la intervención de otros fascistas salvó al señor Fadnacci de ser estropeado por el furibundo maximalista.

En idéntica forma, otros cuatro comunistas fueron hechos salir de la Cámara. Después de su partida, restablecióse el orden, aclamando los fascistas al señor Mussolini, que hacía 40 días que no se presentaba ante el Parlamento debido a su enfermedad.

### Aviso de la Gobernación a los vecinos de San José

Se previene a los dueños de propiedades que aún no hayan construido sus aceras y desagües, que según el acuerdo tomado por la Comisión de Vías Públicas, en su sesión celebrada el 16 de marzo próximo pasado, artículo XII, esta Gobernación ha firmado un contrato con el señor Francisco Jiménez Ortiz, para la construcción de esas obras.

A aquellas personas que no quieran sujetarse a la ley que autoriza esa disposición, se les hace saber, que se les concede un término de 15 días a contar de esta fecha, para que procedan a efectuar esos trabajos.

### Por escandaloso

Fuó capturado el individuo Petronio Camacho por escandalizar en el Hotel Lépez y golpear bárbaramente a una muchacha de la vida alegre, apellidada Morales.

### La construcción de las aceras

La Gobernación ha ordenado el cumplimiento de la disposición dictada por la Comisión de Vías públicas, referente a la construcción de las aceras de las calles josefinas.

Un plazo de 15 días se ha concedido a los dueños de casa para llevar a cabo estos trabajos, y en caso de no hacerlos los hará la Gobernación, que, como ya lo dijimos en días pasados ha celebrado un contrato con el señor Francisco Jiménez Ortiz para dichas construcciones, imponiéndose fuertes multas a los dueños de casas que no atiendan la disposición en referencia.

### El Papa estuvo en peligro

Roma abril.—El Papa Pío XI estuvo a punto de resultar lesionado el martes al esparitarse los caballos que arrastraban su carruaje.

El Pontífice salía de Santa Damascusa cuando se asustaron los caballos en un recodo del camino. El cochero fué arrojado del pescante. El Papa todavía no había entrado en el carruaje, y en vista del percance, tomó un automóvil.

### Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

LA COMPETICIÓN A COSTARRICENS TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORTI

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

## Nota del día

DEL NEOMALTUSIANISMO

### ¿Sobra gente en el mundo?

El lector quizás no sepa que existe una «Liga Internacional Neo Maltusiana para la regulación de la Natalidad.» Hace ocho días que ha sido nombrada presidenta de esa Liga Mrs. Margaret Sanger, la que ya preside la Sección Norteamericana.

Lo que esa Liga persigue se encierra en los siguientes enunciados:

«Disminuir y eliminar la población excesiva extendiendo los conocimientos de los métodos higiénicos "contraceptivos».

Oponerse a toda legislación represiva contra la instrucción higiénica en ese sentido.

Recomendar a la profesión médica la importancia de difundir esos conocimientos.

Promover el progreso de la raza primordialmente, permitiendo a los padres restringir su familia, limitándola a los niños que puedan criar debidamente.

Promover la responsabilidad sexual y disminuir la propagación de las enfermedades, haciendo saber a todo el mundo que los jóvenes pueden casarse sin esperar a tener mayor edad sea cual fuere su posición económica, disipando el temor de procrear hijos que no puedan mantener.

Promover la armonía internacional recomendando a todos los gobiernos que ayuden a regular la natalidad en sus respectivos países a fin de evitar el exceso de la población que se considera una de las causas principales de la guerra».

Como se ve, Maltus continúa triunfando contra la razón y la lógica y contra el instinto natural.

Si muchos los que creen y se esfuerzan en hacernos creer que en el mundo sobra gente. Oyéndolos, cualquiera creería que por ser tantos sobre la tierra, íbamos tropezándonos unos con otros.

Millón más o menos, la Humanidad se calcula en unos dos mil millones de personas. Y hay partes del mundo tan despobladas que, sin disturbarse uno a otros, podría vivir a sus anchas una Humanidad triplicada, en una sociedad bien organizada. Sólo la América Latina, desde la Baja California hasta la Patagonia, podría contener mil millones de habitantes más de los que hoy tiene.

México tiene catorce millones de habitantes y podría tener ochenta. Colombia tiene seis millones y podría tener sesenta. Poco más o menos, lo mismo puede decirse de Centro América, de Venezuela, del Ecuador, de Bolivia, del Perú, de la Argentina y más, mucho más del Brasil que, siendo la nación de más extenso territorio después de Rusia, está casi despoblada.

Cuando Maltus publicó su libro afirmando que en el mundo habría siempre ricos y pobres porque la tierra no daba lo suficiente para el bienestar de todos, los egoístas que anhelaban montados en la carroza de la vida lo acogieron con aplauso cerrado. Fué necesario que contra la obra sifística de Maltus escribiera Kropotkin su formidable libro «Campos, fábricas y talleres», demostrando con un diluvio de números que la tierra puede mantener lujosamente, no ya a la Humanidad actual, sino también a una Humanidad quintuplicada.

Lo que sobra en el mundo no son seres humanos; lo que sobra es injusticia y desorganización. Las naciones más ricas son las más pobladas: Estados Unidos, Alemania, Bélgica...

Una economía organizada internacionalmente para la producción y el consumo, no con especulaciones egoístas, sino para que cada pueblo distriera su parte equitativa en el trabajo mundial, echaría abajo toda la sofística argumentación de los neomaltusianos.

Se necesita creer a la Humanidad muy boba para continuar con el cuento de que el exceso de población es la causa de la guerra. La causa de la guerra es la ambición de oro de los magnates y el orgullo desmedido de los gobernantes. Así lo afirmó Wilson en Versalles sin que nadie se atreviera a desmentirlo.

El único remedio consiste en que el interés de cada hombre descanse en el interés de todos, al contrario de lo que hoy ocurre, que el interés de todos está refido con el de cada uno, convirtiendo la vida en una lucha de fieras.

BERNARD MERINO

# Noticias de México

## Crímenes en el Estado de Nuevo León

Cruzada contra la tala de bosques  
Clérigos multados en Aguascalientes—El mayor aerolito del mundo valorado en 90 millones—Chihuahua se repoblará con la industria ganadera

México, abril.—El Presidente de la República se ha dirigido al Gobernador de Nuevo León, Gral. Porfirio González, reprobando energicamente diversos asesinatos perpetrados en dicho Estado, que, justamente, han alarmado a la Sociedad, debidos a la lenidad manifiesta de las autoridades. El Presidente recuerda la obligación de perseguir, por conducto del Ministerio Público, tales atentados y encárgale a dictar, con toda urgencia, las disposiciones administrativas necesarias para prevenir nuevos delitos similes.

—El Gobierno de Veracruz ha emprendido una campaña contra la tala de bosques en las ricas regiones de ese Estado, especialmente hacia el rumbo de Santa Lucrecia, donde los destructores operan en gran escala, con el pretexto de efectuar cortes de madera para la fabricación de durmientes para ferrocarriles.

—Patrocinado por el Ministro de España se ha organizado una empresa bajo el nombre Excursión México España, el valor del pasaje será sólo de 1 000 pesos viajando con toda clase de comodidades y visitando toda España.

—Numerosos documentos comprueban el aumento del consumo de garbanzos mexicanos en España, 15 131 700 kilos, con un valor de 18 millones de pesetas.

—El Presidente confirió con Mr. Conway, gerente de la Compañía de Tranvías, sobre arreglos necesarios para el mejoramiento del servicio del alumbrado eléctrico de la ciudad y del Municipio, así como del servicio de trenes.

—Gobierno de Aguascalientes ordenó ayer la

aprehensión del Presbítero J. R. Quevedo y de algunos seminaristas, por encabezar una ostensible peregrinación, llevando sendas velas de cera. Delito penado por la Suprema Ley de la República. Fueron puestos en libertad después de haber pagado fuertes multas.

—Los datos estadísticos proporcionados por el Departamento de Trabajo, indican que el número de huelgas en el año pasado fue de 138, con un total de 33.985 huelguistas.

—Con motivo del aniversario del natalicio del Benemérito de las Américas, Benito Juárez, el Ayuntamiento desarrolló un brillante programa en su honor, en el pic Hemiciclo, que encuéstrase totalmente cubierto de coronas.

—El aerolito más grande que existe, cuyo valor se calcula en 90 millones de pesos, pertenece a México; pesa 45 toneladas, y los meteorologistas que envió el Gobierno de Washington a examinarlo, fijaron su precio en 500 dólares por libra. Encontrábase sepultado en las faldas del Mapiiri. Y a su completo desenterramiento, asistieron la semana pasada, el ex-Presidente Obregón, W. Richardson, Ignacio P. Axiola y General Benito Bernal.

—Chihuahua repoblará de ganado mayor a la sombra de leyes proteccionistas, dictadas por el Gobierno del Estado. Más de 40,000 cabezas de ganado vacuno han entrado en las grandes haciendas de aquella Entidad y dentro de poco tiempo volverá el antiguo auge, cuando más de 5,000,000 de reses pacían en aquellos campos.

**INDUSTRIA FRANCESA**

**ABRA UN CREDITO**

**Y SE LE FIA**

EL MÁS Y MAS VARIADO SURTIDO DE MERCADERIAS

**LA ESPAÑA**

**ALMACEN DE ABARROTES**

**Fábrica de Velas, Jabón y Fideos**

100 varas al Oest: del Palacio de Justicia

**Martinez & Co.**

APARTADO N° 41 TELEFONO N° 594

# Una nota

## para la Northern Railway Company

Algunos de los pasajeros que toman el tren en las estaciones intermedias entre Siquirres y Limón, se quejan de que la Compañía del Ferrocarril tiene poca atención para los mismos.

En dichas estaciones no se encuentra un asiento en las salas de espera y es natural que si en las otras estaciones se han colocado, también debe hacerse en aquellas.

Esta queja es general por aquellas regiones.

## La Municipalidad se reunirá

### el jueves próximo

Ayer dimos cuenta de que la Municipalidad de San José había decidido celebrar sesión el jueves próximo, pero por la tarde, con motivo de la sesión secreta de la Cámara de Comercio, se volvió a acordar celebrar la sesión a las siete de la noche.

Peró a última hora el Regidor Vargas Araya

avisó que no podía asistir a la sesión, habiéndose suspendido ésta para celebrarse el jueves próximo.

PERO A ÚLTIMA HORA EL REGIDOR VARGAS ARAYA

## Materiales para la Municipalidad de Cartago

En la semana pasada llegó a la Municipalidad de la ciudad de Cartago una regadera automóvil, una quebradora portátil, un automóvil y una aplanadora.

Todo este material tiene un costo alrededor de \$ 70,000.

El automóvil se á para uso de los señores municipales y del Gobernador, siguiendo la práctica establecida por la Municipalidad de San José.

## MARITIMAS

Puntarenas 13.—A las 14 hs. fundó el vapor Acajutla, procedente de Corinto con los siguientes pasajeros: Arceita E. v. de Diaz R. A. de Meardi, C. C. Avila, J. V. Gutiérrez, S. Ymirani, R. Salemi, J. Salemi A. Salemi, J. María H. Foster G. Y. Holchikis, 10 pasajeros en tránsito carga 671 bultos; correo 12 sacos paquetes 4 sacos.

Puntarenas 13.—Hoy fundó el vapor San Juan pro edente de Cristobal, con los siguientes pasajeros Thomas B. Lamer y cuatro en tránsito. Carga 1632 bultos; correo 4 sacos y un paquete.

## EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Suscríbase a La Prensa

**Doctor Constantino Herdocia**

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

**ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta**

Horas de Oficina: 10 a 11:50 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIÉDADES — TELÉFONO 1434 — San José

**ROMULO ARTAVIA**

50 VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Gran surtido de mercaderías de todas clases. Cajas de hierro para caudales MARVIN es abonos. Los famosos sombreros de pita ecuatorianos. Bolsas de papel. Queso de bagaces. Precios sin competir.

# La esclavitud de los dogmas políticos Se persiguen los insignificantes y se dejan en pie los grandes males que corroen el seno de nuestra sociedad

Dicen algunos que Mussolini, al abandonar las fórmulas de su programa y al aceptar la ideología que los elementos nuevamente incorporados habían traído al fascismo, fue un tráfuga, un traidor o, al menos, un «pastelero». Hablemos de esa acusación, que en los pueblos latinos se dirige a los hombres públicos en todas sus rectificaciones, tanto cuando significan el comercio interesado de un ideal, como cuando representan el generoso sacrificio de la propia vanidad, en honra y servicio del ideal mismo.

Tenemos los latinos una extrema adicción a la fórmula, al precepto; el precepto y la fórmula tienen más fuerza para nosotros que el ideal y la doctrina... como para muchos católicos son más intangibles y de aplicación más rígida los mandamientos adjetivos de la Iglesia que los preceptos sustantivos del Decálogo; es mayor pecado faltar un domingo a misa o descuidar un ayuno que mentir y robar.

Veamos cómo se engendra y se formula el programa de un partido, el famoso programa cuyos preceptos son dogmas, y cuya negación lleva consigo la excomunicación mayor y el pecado de apostasía. Los programas o los elabora el caudillo o los formula el partido congregado en Asamblea. Veamos cómo esto sucede.

El fundador de un partido elabora en la intimidad de su pensamiento el programa en que se concretan las fórmulas que, a su entender, han de servir mejor al interés público. Algunas, surgen espontáneas, clarísimas en su espíritu; otras, se le presentan borrosas, confusas e indistintas; duda y medita y se informa, inclinandose hoy a la solución contraria de aquella que ayer se le antojaba la mejor y la más justa; unas horas, unos días más de meditación le van honrada, sinceramente, a la fórmula primera... o a una tercera, o a una cuarta. Una vez acabada la elaboración íntima del programa en el que la inmensa mayoría de las fórmulas han sido fruto de meditación y de controversias íntimas y de rectificaciones y retocados, cuando está satisfecho de su obra, cuando está plenamente convencido de la razón y de la precisión de todas sus fórmulas, entonces promulga el programa, lo propaga y recluta adeptos.

En este trabajo ha pasado semanas y meses, durante los cuales su cerebro, en constante ebullición, ha

estado elaborando las fórmulas que sirven a su ideal, que es de conseguir la grandeza de su país. Ha proclamado el programa un jueves, a las cuatro de la tarde. Pues bien: para muchos, desde las cuatro de la tarde de aquel jueves, el fundador del partido, el que ha formulado su credo, ha perdido el derecho de razonar... que quiere decir tanto como el derecho de rectificarse. Lo que hasta las cuatro de la tarde de aquel jueves habría sido honorable, respetable y razonable, desde aquel instante pasa a ser una claudicación, una traición, un crimen: el hombre tiene derecho a razonar, mientras calla el fruto de su razonamiento: una vez hecho público, ha abdicado definitivamente ese derecho. Los que callan, los que no piensan nada o guardan para sí el fruto de su pensamiento, tienen derecho a continuar pensando; los demás, los que han cometido la imprudencia de expresar una convicción, y han tenido la desgracia de que otros la compartiesen, quedan para siempre esclavos de su palabra y prisioneros de su dogma. Han de creer siempre lo que creyeron un día, y si no lo creen, han de simular que lo creen; por el simple hecho de haber hablado, quedan condenados a ser inflexibles o a ser unos farsantes.

Y eso sucede cuando es un hombre el que formula un programa... Cuando es una Asamblea la que lo formula, el caso es aún más curioso. Unos ponentes han redactado unas conclusiones que someten a una Comisión, dentro de la cual se delibera y se vota; algunas de las conclusiones se aceptan tal como el ponente las proponía, otras, son modificadas en parte; algunas, lo son totalmente. En ciertos extremos, el acuerdo es unánime, fruto de una misma convicción o de una transacción francamente concertada entre pareceres diversos; otras conclusiones son aprobadas por el voto de la mayoría, porque las opiniones eran tan contradictorias y las diferencias tan esenciales que la fórmula transaccional resultaba imposible.

El dictamen de la Comisión pasa a la Asamblea, a la gran Asamblea de los delegados del partido, que han de aprobar el programa; se delibera, se discute y se vota. Hay conclusiones que son aceptadas por unanimidad; otras, lo son por gran mayoría; a veces, la propuesta de la Comisión es rechazada o substan-

cialmente modificada por una enmienda, por una proposición que presente un núcleo de asambleístas. A veces, el resultado de una votación es tan indecisa, que hay que repetir: un nuevo delegado que entra, o uno de los presentes que tiene que ausentarse por una necesidad urgente; el retraso de un tren, la «pannes» de un automóvil que conduce a un asambleísta, pueden alterar el resultado de la votación. Pero lo que allí se vota es el dogma, el dogma sagrado, inmutable; discutirlo es herejía; contradecirlo, claudicación imperdonable.

Mientras el dogma se elabora en el cerebro del caudillo o en el seno de la Comisión o en el pleno de la Asamblea, los acontecimientos exteriores, siempre mudables, influyen y

pesaban en los estudios y en las deliberaciones: las lecciones de la experiencia se recordaban y citaban como argumentos decisivos. Una vez proclamado el dogma, lo que pase en el mundo exterior deja de existir, o no se debe tener en cuenta; el programa consagra y fija el momento definitivo del curso de los acontecimientos y de la evolución de las ideas. El solo es la verdad, después de él, todo es ficción, todo es falacia.

¿No es, acaso, esta concepción el colmo de la imbecilidad y de la petulancia humanas?

FRANCISCO CAMBO

(Tomado del tomo del Fascismo Italiano)

**Manuel Madrigal Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
**Baratillo de casimires y ropa hecha**  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

## NOTICIAS MUNDIALES

### SE RECRUCEN LAS LUCHAS RELIGIOSAS

Madrid.— Después de varios años de tregua vuelve a suscitarse en España la cuestión religiosa. Los síntomas son ya tan evidentes que es imposible ignorarlos. Además ello ha tomado ahora carácter de asunto público con dos hechos concretos, a saber: la supresión de las modestas subvenciones del ayuntamiento de Madrid a algunas escuelas neutras y la corrección gubernativa impuesta a la profesora de escuela normal señorita Uriz. Estos hechos fueron denunciados a la prensa por el diputado catedrático Luis Zuñeta.

El ponderadísimo y académico escritor Gómez B que pregunta en «El Sol» si es cierto que se ha castigado a la señorita Uriz por citar e utilizar las obras del penalista español D.rado Montero, hombre de la Universidad Española y uno de los grandes tratadistas modernos en derecho. Baquero enlaz:

esos hechos con otros anteriores, como el de un párroco de Cádiz quitando una lápida conmemorativa de las Cortes donde se recordaba a ab Iellón de Santo Oficio, concluyendo que no habrá en España régimen liberal ni democrático seguro, ni vida moderna, mientras no se despeje la cuestión religiosa, secularizándose el Estado.

La actuación en el Ayuntamiento de Madrid de la Concejalía católica señorita Echarril, en favor de la enseñanza exclusivamente religiosa, parece anunciar una intensa campaña de las extremas derechas en ese sentido. Como nota interesante conviene agregar que otra Concejala, la Viscondesa de Llantero, criticando públicamente la moción de la Echarril contra las escuelas laicas, la ha calificado de inútil y contraproducente, agregando que con el fanatismo se perjudica toda causa. Ello le ha valido a la Viscondesa la excomunicación del diario «El Debate».

Encomiable sobre toda ponderación es el celo conque la policía persigue a los lustradores que, sin el permiso del Gobernador, se ganan la vida limpiando los empolvados zapatos de los vianantes.

Los chiquillos que se dedican a este poco lucrativo negocio llegan por docenas a las secciones de policía, de donde salen después de efectuar el pago de fuertes multas. No hay duda que vivimos en una era de orden, progreso y justicia. Dentro de poco ya no nos fastidiarán los gritos «¿le limpio?»

Hemos adelantado mucho desde que el señor Sotela se hizo cargo de la jefatura de la Provincia. Este bueno de Sotela es un hombre de acción y de progreso, un benefactor de la humillad y un decidido defensor de nuestros bolsillos. Viva la patria.

Todo esto está bueno. El único malo es que entre tantas cosas buenas sobresalen los absurdos más grandes. Se persigue a los pequeños que luchan contra la miseria honradamente mientras se hace la vista gorda ante los grandes males que corren el seno de nuestra sociedad, que poco a poco se va pudriendo más y más.

Las hetairas vagan libremente por nuestras tranquilas calles ofreciendo a los incautos mozal-

betes la vendimia de sus carnes laceradas y enfermando a medio mundo masculino de terribles enfermedades cuyo natural resultado es la degeneración de la raza.

Estas mujeres, víctimas más bien que victimarias, producto de una sociedad injusta y precarísima, tienen también derecho a la vida. Y se la ganan oficiando como las sacerdotisas de la muerte.

En nuestro ambiente, donde el trabajo de la mujer es tan mal retribuido, donde la honradez y la pureza sólo tienen el triste premio de la miseria, el dolor, el hambre, la prostitución es el arma con que un ejército de mujeres lucha para ganarse el pan de cada día.

El mercado de la carne es, sin duda alguna, el más lucrativo para las pobres dheredadas de la fortuna, que tal vez, en un pasado triste y sombrío, fueron vilmente enriquecidas, por los modernos «donjuanes» de nuestro empavado y alma corrompida.

Pero es un mal social que debe combatirse con toda energía.

Que las autoridades se preocupen menos de los insignificantes limpiabotas y dirijan sus ojos a otras partes y pongan la mano en la más repugnante y peligrosa de las úlceras sociales.

**GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRULICOS**  
**Adela v. de Jiménez e Hijos**  
SAN JOSE — COSTA RICA  
Teléfono 278 — Apartado 343  
Fundada en el año 1906 por el Ing. Lesmes S. Jiménez

**ASERRADERO EL LABERINTO**  
STRUCK & ALVARADO  
Maderas del país. — Las mejores maderas del Pacifico  
Surtido variado y seleccionado. — Precios bajísimos.  
Tiene usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro DEPOSITO y ASERRADERO. Saldrá SATISFECHO indudablemente.  
Apartado 741  
ASERRADERO: Teléf. N° 937 — DEPOSITO: Teléf. N° 539

**Depósito y aserradero de Maderas**  
**A. GIUSTINIANI**  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacifico.  
Apartado 334 — Teléfono 61

Lea «La Prensa» de mañana  
**DEPOSITO EL LIBANO**  
de **ARTURO VOLIO J.**  
Ofrece al público en general. Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadamillos, etc  
No olvide que es el que vende MAS BARATO  
Lláme al teléfono No. 799  
100 varas al Sur del Palacio de Justicia — SAN JOSÉ

**United Fruit Co.**  
SERVICIO DE VAPORES  
Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el 9 de abril en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y partirán los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Bostón y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal; llegarán a Puerto Limón, los jueves en la mañana, y zarparán los sábados en la tarde o los domingos en la mañana.  
Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ltd, llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.  
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.  
Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.  
**M. M. MARSH,**  
Administrador.  
San José, Abril 4 de 1925.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña  
**TRAUBE**  
Doble Grande y Pequeña  
Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

**FINCA EN VENTA**  
A 30 minutos de esta ciudad vendiendo una magnífica finca que tiene, además de otras comodidades, 10 manzanas de potrero, caña de azúcar y terreno para agricultura. — Entenderse con Damián Ulloa. — Alajuela.

# VENTA DE LIBROS LIBROS NUEVOS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344. CASA FALCO

Un vaso con peces de oro

teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

**OBROS DE MARDEN**  
El éxito comercial (Siempre adelanta)  
**OBROS DE MARTINEZ SIERRA**  
A 500 el tomo empastado

Abril melancólico, novela  
La vida inquieta, novela  
El diablo se rie, novela  
Aída inusita, ilustrada  
Cada uno y su vida, novela, 0.40  
**OBROS DE HENRY BECKSON**  
A 500 el tomo empastado

La evolución creadora, 2 tomos  
La risa, ensayo sobre la significación del cómic  
**OBROS DE F. DE QUEVEDO**  
A 500 el tomo empastado

Páginas escogidas  
Obras serias  
Escritos políticos  
**JOSE ORTEGA Y GASSET**  
Personas, obras, pastas, 0.50  
Meditaciones del Quijote, 1.10, 3.50  
El Espectador, rústica, 0.30  
Veja y nueva política, 2 tomos, 1.00  
**MIGUEL DE UNAMUNO**  
A 500 el tomo empastado

Ensayos  
Subjetivos y conversaciones  
Contra esto y aquello  
El espejo de la muerte, de los reinos de Portugal y España  
Religión y otros ensayos  
Nebria, novela  
El porvenir de España, por Miguel de Unamuno y Angel Gual, 0.20

**JUAN MARAGALL**  
A 500 el tomo empastado

Artículos, 5 tomos  
Elogios: del amor, de la patria, de la poesía, del pueblo, del teatro, de la danza del virre, de la gracia, de una tarde de agosto  
Miscelánea literaria, 0.40  
**EL TARTACO**  
Vidas patéticas de los hombres ilustres, 5 tomos emp., 0.25-0.30  
**RAMON DE CAMPOAMOR**  
Poesías completas, 3 toms. emp., 15-00  
**EDUARDO ZAMACOIS**  
A 500 el tomo empastado

El otro, novela  
Una vida extraordinaria  
La vida que pasa, 0.40  
**OBROS CLASICAS**  
A 500 el tomo empastado

**HOMERO**: La Iliada  
**VIRGILIO**: La Eneida  
**SUFOCLES**: Edipo rey: Edipo en Colona: Antigonas, 1 tomo  
**TIRES DE MOLINA**: El bandolero  
**OBROS DE ECA DE QUEIROZ**  
A 500 el tomo empastado

San Cristobal, leyenda  
San Quilme, leyenda  
El señor uadió, artículos  
Adán y Eva, cuentos  
Los Amos, episodios de la vida romana, 3 tomos  
El Mandarín, costumbres chinas  
Artículos, 0.30-0.40 el tomo  
**OBROS DE ERNESTO RENAN**  
Averroes y el Averroismo, (ensayo histórico), pasta, 0.60-00  
**GUY DE MAUPASSANT**  
Cuentos escogidos, pasta, 0.50-00  
**LEOPOLDO ALAS (LARI)**  
Doctor Quijote, cuentos, pasta, 0.50-00  
**FELIPE TRIGO**  
Las posadas del amor, pasta, 0.50  
En los andamios, rústica, 0.30-00

**RICARDO LEÓN**  
A 500 el tomo empastado

La cocinera de las fortalezas, con dibujos  
Casta de Hidalgo, novela  
**OBROS DE "AZORIN"**  
A 500 el tomo empastado

El Encicliaco Visitó a Un vicario de la Sierra  
La virgen  
Los pulgones  
Alrededor de los clásicos  
Antonio Azorin  
El político

Una novela de España, rústica, 0.30-00  
**OBROS DE GABRIEL MIRÓ**  
A 500 el tomo empastado

Dentro del cercado, novelas  
Figuras de la piedad del señor  
El Ángel, hermosos cuentos con ilustraciones  
Del huerto provinciano, cuentos, pasta, 0.25-00  
Las cerezas del benecatero, novela, pasta, 0.25-00

**RUY DIAZ**  
El Romancero, poesías, con grabados, 3 tomos  
**OBROS DE ANATOLE FRANCE**  
A 500 el tomo empastado

El olmo del pasado, novela  
Crainqueboul, cuentos  
El crimen de un académico, novela  
El otro de mi amigo  
La vida en flor, novela  
Los osos de Juan Servien, novela  
La cañita, novelas  
A rebufo, de los ángeles, novela  
Opiniones de Jerónimo Cougnard  
El puzo de Santa Clara, novelas  
Buzassat, novelas  
El Jardín de Espirito, selección 0.30-00  
**OBROS DE J. OCTAVIO RICON**  
A 500 el tomo empastado

Duice y azúcar, novela  
Juana Tenorio, novela  
Surrealismo, novela  
Las bondades, novela  
Injerencia, novelas  
Amor y Juan Valigar, novelas  
La injusticia del autor, novela, 2 tomos  
El enemigo, novela  
Drama de familia, cuentos  
Cuentos de mi tiempo  
**W. W. ATKINSON**  
A 500 el tomo empastado

El crisol del nuevo pensamiento  
El cultivo de la mente en los libros

Es un tomo de artículos sueltos, narraciones cortas, crónicas sociales, de Victor Auburtin, notable escritor alemán que cultiva con éxito el género humorístico, y cuya versión española de Ramón de Luzmela, edita, lujosamente la Editorial Calpe de Madrid.

El tomo consta de 60 artículos, todos muy interesantes y algunos de trascendencias extraordinarias. En la mayor parte de esos artículos palpita la amarga ironía de un gran pueblo hecho escéptico al dolor de la derrota y en otra se manifiesta un optimismo raro de sabor un tanto acibarado.

La Casa Calpe nos ha hecho el obsequio de ese precioso libro. Se lo agradecemos.

La sección a que pertenece ese volumen es la de «Los humoristas», que lleva publicados más de cuarenta tomos de los más afamados escritores humoristas mundiales.

Abriendo al acaso el libro publicamos uno de los artículos de la selección en referencial, que es un verdadero «vaso de peces de oro».

**Los grandes hombres**

Un periódico nos cuenta cómo Venizelos, el gran estadista griego, acostumbra a pasar el día. Y estas cosas se leen siempre con interés.

El gran estadista duerme poco: se levanta a las cinco, toma un baño y desayuna frugalmente. Después empieza a trabajar hasta la noche. Bebe siempre agua, no prueba el vino nunca, ni fuma. Así vive este gran hombre.

¿Dónde he leído yo algo semejante? ¡Ah! Carlomagno. Nunca bebía vino, dormía poco y, sobre todo, no fumaba cigarrillos. Exactamente lo mismo que Washington y Federico el Grande y Napoleón. Todos los grandes hombres de la Historia se parecen en que se levantan a las cinco de la mañana, comen frugalmente y trabajan todo el día.

Por eso es la Historia una cosa tan estupenda... En cambio, mi favorito es el rey Luis XV de Francia: dormía con la Pompadour hasta las once, después tomaba el chocolate en la cama, también con la Pompadour. No trabajaba nunca, bebía mucho champaña y es el inventor de los «œufs brouillés a la royale».

A Luis XV no se le cuenta entre los grandes hombres de la Historia, pero debía dar gusto vivir bajo su reinado.

VICTOR AUBURTIN

De venta en la Dirección LA PRENSA, Casa Falco. Precio 0.300

**Protestan las mujeres socialistas**

Madrid — En la Casa del Pueblo de esta villa y corte se ha celebrado un mitin por la Asociación de Mujeres Socialistas para protestar de la medida del Municipio en la que afecta a la supresión de las subvenciones que tenía consignadas para el sostenimiento de las escuelas laicas madrileñas.

Los discursos de las mujeres socialistas han sido de tonos violentos atacando duramente a las "compañeras co-cijalas" por ser éstas las que desde el Ayuntamiento han conseguido una vez por una que los gastos de las escuelas laicas sean cubiertos por el Municipio.

En este mitin se acordó dirigir una comunicación de protesta al Presidente del Directorio, solicitando que dichas subvenciones sean repuestas en los próximos presupuestos municipales.

**Dicen que se prepara un gobierno civil en España**

Madrid.—Diversos periódicos han publicado noticias acerca del cambio del gobierno del Directorio Militar por otro Civil, presidido por el General Primo de Rivera.

El rumor acerca de tal asunto, que ha corrido varias veces, sin fundamento, aunque es difícil afirmar que se realice en breve dicho cambio.

El Directorio, tanto como el Jefe, no quiso nunca gobernar indefinidamente, limitándose a la misión que se impuso de suprimir las graves anomalías e irregularidades que eran perjudiciales en sumo grado a la

vida española en los momentos en que intervino y aunque realmente no ha podido mejorar la situación totalmente ha enmendado muchos yerros y eliminados los principales problemas que hacían imposible la vida nacional, lo que hace que ellos mismos comiencen a considerar la posibilidad de la sustitución en forma que permita que el gobierno sea tomado por manos fuertes que realicen el fin de la labor que se propuso el Directorio.

Suscríbase a La Prensa

**CONSTANTINO NAVAS**

Cien varas sal Sur del Hotel Washington—San José, C. R.

Gran variedad de lora china y de hierro esmaltado, — Platos, tazas, Calderos, pichets y demás surtidos en este género. Notables discos ingleses. Todo a precios bajísimos. Visite esta casa y se convencerá

**¿Qué significan La viuda de nuestros sueños? Gompers pierde el juicio**

Washington. — Mrs. Gompers, viuda del Presidente de la Federación Americana del Trabajo ha perdido el juicio que estableciera para que se modificaran las cláusulas del testamento de su marido. Mrs. Gompers sólo tendrá derecho al mínimo que por viudez concede la ley, rechazando la acusación formulada por ella de que el hijo de Gompers había sestionado a éste para que testara a favor suyo, burlando los derechos de su madrastra.

Suscríbase Ud. a LA PRENSA

De venta en la Dirección de «La Prensa», casa Falco. Precio 0.30.

Lea La Prensa; su material le interesa

**PINOTEA**

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros:

TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRIS, TRASLAFOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3/4 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms. pie lineal.

—BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD—  
Depósito: Edificio Escuela Juan Pablos Mora. FRENTE AL PARQUE CENTRAL

**OVER-ALLS**

recibió

**ROBERT**

Un ramo precioso

Una corona de bellísimas flores, un bouquet encantador para novia, un ramo precioso para su sala de recibio o de escritorio, una canasta para obsequio de bodas o cualquier otro regalo de flores, así como arreglo de casas para matrimonios, todo eso puede hacer «La Camelia» de Francisco Avila, la jardinería chic de la capital. Tel. 172

Suscríbase usted a La Prensa

**TALLER DE ENCUADERNACION**

ALBERTO BARRANTES

Me hago cargo de toda clase de trabajo de encuadernación. Precios económicos. Rapidez en las órdenes.

Casa Falco, oficinas y talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N.º 344. Teléfono 71, Apartado P. SAN JOSE—COSTA RICA